



JAIME CASTRO

Docente de la U. de Lima

**M**uchos expertos y entidades encargados del monitoreo de los aspectos ambientales tanto a nivel nacional como internacional, estarán determinando la proximidad de un nuevo fenómeno de El Niño costero, que se presentaría en nuestro país en los próximos meses.

Tal escenario generará el encuentro simultáneo del bajo nivel de avance en el desarrollo de los proyectos priorizados para la reconstrucción, ante una nueva situación de colapso producida por la aparición de lluvias y todos los efectos que esta situación pone de manifiesto.

Los últimos reportes del sistema implementado por la Autoridad para la Reconstrucción con Cambios (ARCC) para transparentar e informar a la población sobre los avances en gestión realizados con respecto al desarrollo del Plan Integral de Reconstrucción con Cambios (PIRCC) que fuera aprobado por Decreto Supremo N° 091-2017 el 12 de setiembre de 2017, alcanzan un nivel de ejecución integral que no superaría, al cierre del presente año, el 30 % de lo estimado para rehabilitar, reconstruir y desarrollar proyectos de prevención. Esto se cuantifica en S/ 25,655 millones de soles en las 13 regiones afectadas.

Es función de la ARCC liderar el proceso de reconstrucción, lo cual requiere articular los esfuerzos de los distintos niveles de gobierno (nacional, regional y local), para así agilizar la ejecución de las obras de infraestructura, tomando en consideración lo que la historia reciente nos dice sobre las situaciones devastadoras producidas por el fenómeno de El Niño. Es poco lo que se ha avanzado en labores de prevención y, lejos de la buena voluntad y promesas que se enuncian frente a tales hechos, parece que aún no aprendemos que la prioridad es fortalecer la capacidad de dirección y gestión.

El PIRCC, en su conformación, ha considerado en su primera fase la reparación o reemplazo de la infraestructura pública afectada y el desarrollo de obras de prevención y mitigación de riesgos. En segundo nivel encontramos las determinaciones establecidas para las sanciones que se producirán si las autoridades permiten el asentamiento de personas en zonas de alto riesgo. En tercer lugar, se precisa que parte del presupuesto del PIRCC está destinado a fortalecer la capacidad de ejecución de los gobiernos locales y regionales.

De la revisión efectuada al PIRCC, todo indica que, si bien este parece estar adecuadamente elaborado, esta situación se contradice con los resultados alcanzados, que a la fecha no son alentadores.

El último reporte de distribución de presupuesto a nivel nacional (30 %), re-

# La reconstrucción ante un nuevo Niño costero

gional (13 %) y local (19.5 %) evidencia el bajo nivel de ejecución en general de los tres niveles de gobierno, lo que genera preocupación cuando observamos la posible simultaneidad en la ejecución de los proyectos de la reconstrucción y la nueva

presencia del fenómeno de El Niño costero.

Hoy concluye el periodo de gobierno de autoridades municipales y regionales. Esto producirá que las cifras y los porcentajes presentados sufran una desaceleración de nivel incidente. Es prudente, por ello, a nivel del Poder Ejecutivo, establecer líneas de coordinación y procesos de supervisión, a través de un plan de acción programático, que permita brindar perdurabilidad y sostenibilidad al proceso de reconstrucción que nos encontramos viviendo.

**"El último reporte de distribución de presupuesto a nivel nacional (30 %), regional (13%) y local (19.5%) evidencia el bajo nivel de ejecución en general de los tres niveles de gobierno".**

